

## Jean-Baptiste André Godin à Alexandre Brullé, 1er août 1861

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

1 Fichier(s)

### Les relations du document

#### Collection Correspondant.e.s

[Brullé, Alexandre \(1814-1891\)](#) est destinataire de cette lettre  
[Hauts-fourneaux et fonderies de Cambier et Cie](#) est cité(e) dans cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

### Informations sur le document source

CoteFG 15 (4)

Collation1 p. (212r)

Nature du documentCopie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Alexandre Brullé, 1er août 1861, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/29768>

Copier

# Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

## Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [1er août 1861](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [Brullé, Alexandre \(1814-1891\)](#)

Lieu de destination Inconnu

## Description

Résumé Approvisionnement en fonte des Fonderies Godin-Lemaire. Godin reproche à Alexandre Brullé de ne pas lui avoir rappelé qu'il avait attiré son attention sur la fonte que Cambier est susceptible de fournir. Godin regrette que l'on ne produise plus de fonte de bonne qualité en Belgique. Il signale à Brullé que l'exposition des produits de Guise à Londres suffira pour les deux usines. Godin accepte que Brullé fasse des annonces publicitaires mais à Bruxelles principalement, dans un ou deux des journaux les plus diffusés, à intervalle d'un mois. Il précise à Brullé que le compte de l'usine de Laeken est créditeur au 1er février de 14 035, 92 F et lui indique que le moulin à sable doit marcher à la vitesse du moulin à émail.

Notes

- Une numérotation manuscrite est copiée dans la marge du folio : « 211/213 ».
- Les Hauts-fourneaux et fonderies de Cambier et Cie, auprès desquels l'usine de Laeken s'approvisionne en fonte, sont établis à La Louvière en Belgique ; Eugène et Joseph Cambier en sont les gérants en 1861 (voir en ligne : <https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k63225121/f994>, consulté le 5 juin 2022).

## Mots-clés

[Appareils et matériels](#), [Critiques](#), [Expositions](#), [Finances d'entreprise](#), [Fonderies et manufactures "Godin"](#), [Fonte](#), [Publicité](#)

Personnes citées [Hauts-fourneaux et fonderies de Cambier et Cie](#)

Événements cités [Exposition internationale \(1er mai-1er novembre 1862, Londres\)](#)

Lieux cités

- [Bruxelles \(Belgique\)](#)
- [Londres \(Royaume-Uni\)](#)

## Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

Nom Brullé, Alexandre (1814-1891)

Genre Homme

Pays d'origineFrance

Activité

- Fourierisme
- Industrie (grande)
- Patron/Patronne

BiographieÉditeur de musique et industriel fourieriste français né en 1814 et décédé en 1891. Alexandre Brullé est l'époux d'[Adèle Augustine Brullé-Tardieu](#). Godin confie en 1855 à Alexandre Brullé la direction des ateliers de Forest puis de Laeken (Belgique). Alexandre Brullé met fin le 11 mars 1863 à ses fonctions à l'usine de Laeken, où il est remplacé progressivement par [Eugène André](#) à partir de l'été 1862. Le couple Brullé s'installe à Saint-Mandé (Val-de-Marne). En février 1888, Marie Moret, qui entretient une correspondance avec Adèle Augustine Brullé, indique qu'Alexandre Brullé est atteint d'une grave paralysie depuis de nombreuses années.

---

NomHauts-fourneaux et fonderies de Cambier et Cie

GenreNon pertinent

Pays d'origineBelgique

ActivitéIndustrie (grande)

BiographieHauts-fourneaux établis à La Louvière (Belgique) au XIXe siècle. Eugène et Joseph Cambier en sont les gérants en 1861.

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 15/07/2022

Dernière modification le 07/03/2025

---

Bruxelles 1<sup>er</sup> aout 1645

211  
213

Mon cher époux de Bruxelles

Il est bien vrai que vous me avez  
parlé des fentes gambier mais alors  
me disiez en même temps que cette  
maison devait me faire des préparatifs  
qui attendraient que je parte de cette affaire  
dont personne ne me rappelle il est évident  
que l'on ne produise plus en Belgique de  
bonne fente de moulage et un tort à  
vous de les fournir à Cambrai pourtant  
vous ne produisez pas de cette appellation  
de moulage mon attention sur ce sujet

je crois que mon expédition française  
à Londres suffira pour les deux raisons  
votre observation au sujet des anomalies  
peut être fondée mais c'est pourtant dans  
Personne on nous nous sommes abstenus  
d'annoncer que notre ville a été la  
plus conséquente. je ne m'oppose pas à  
ce que vous me fassiez de nouvelles  
mais avec plus de débrouille vous n'irez pas  
à Bruxelles que dans un ou deux jours  
les plus réputés en Belgique et par  
années isolés tous les mois. en provin  
vous le ferez suivant l'entretien que les brutes  
précédueront

votre compte est bon au premier état en vente  
en toute partie de 1645. 92 fm

Le moulain a été donc à peu près marcher  
comme le moulain a émis la vérité ne sait pas  
agréer à vous pour mes purpures vîches

Gouin